
聚焦A5 2025.3.30 星期日
责编：杨成 美编：唐龑

用药带来副作用
浙江的王良（化名）自然健身7年

多。但从去年开始，他觉得自己越练
越没劲了，“已经到了自己的天花板，
身体不会再有什么大的变化”。

王良向记者回忆说，为了突破
自己，他找了一个比较熟的健身教
练开启了Cycle 计划（通常指的是
通过使用类固醇或其他合成代谢药
物来促进肌肉增长和体脂减少的一
系列周期性训练和营养补充计划），
一周要吃5种药剂，注射3种针剂。

“效果很明显，感觉自己就像充了气
的气球一样，肌肉变得更强了，原先
不能举起的重量也很容易突破了。
我刚开始健身时的热情又回来了，
每天都想去健身房练一练。”

但随着用药时间变长，王良发
现自身开始有了不好的变化。原本
性情温和的他脾气变得特别暴躁，
有次因为小事和家人争吵后居然把
门踹烂了。

雪上加霜的事还在后面。类固
醇类药物不能一直服用和注射，使用
一段时间后必须停止用药，进行PCT
（类固醇循环使用结束后，一种让身
体尽快恢复到常态的治疗手段）。

“一段时间的PCT后，由于自己
的身体激素水平急速下降，能明显

感到自己的身体状态越来越差。脸
上爆痘，背上全是粉刺，力量水平也
降得厉害，甚至比用药前还要差。
有天夜里我突然咳得厉害，第二天
去医院检查，发现自己得了哮喘，
肝、肾功能也出现了异常。去医院
治疗了半年，身体还是没恢复到健
康状态，现在连正常的锻炼做起来
都很费力。”王良说，建议大家还是
安全第一，远离“科技”。

记者检索社交平台发现，像王
良一样，从自然健身、健美转向“科
技战士”的大有人在。他们有些人
发帖炫耀自己尝试使用科技后增长
的力量和肌肉，有些人则因用药带
来的副作用而后悔。

推荐帖引流卖货
“给大家推荐一组最温和、最安

全的纯口服增肌组合，特力补+美睾
酮+氧雄龙，只会给你带来最纯粹的
肌肉增长！”

记者注意到，在社交平台上，有
许多用吸人眼球的大肌肉图片宣传
科学搭配类固醇进行Cycle 计划，
就能够减少甚至无副作用，达到“猛
男”效果的引流帖。有业内人士指
出，这些发帖人实际上是“药贩子”，
会以“科学训练”的名义推荐大量类
固醇类药物进行服用和注射。在电

商平台，以“科技健身”“增肌注射”
等关键词进行搜索，同样可以找到
不少售卖类固醇类药物的商家。

记者联系了其中几位“健身专
家”和“健美达人”，对方立马给记者
发来了Cycle 训练文档，并表示看
到的这些只是参考，“具体可以根据
您的身体数据进行调整”。

“可以先拿一个月的口服类固
醇药，来点小剂量试试。”在昵称为

“健身吴哥”的博主推荐下，记者购
买了康力龙、美替诺龙、氧雄龙、美
睾酮，到手一共4瓶，每瓶约100片
小药片。药品的外包装像是自己打
印的，全是英文。外包装上的二维
码扫描后不显示任何东西，药瓶上
也无任何信息。

“不用担心什么副作用，我会帮
你定制饮食和训练计划，不会出现
网上说的那些不好的情况。”该博主
信誓旦旦地说，“等你吃了一段时间
药，就可以上针剂了，注射器在网上
很容易就能买到。”

根据相关法律法规，注射器可
以在网上销售，但需要有“医疗器械
经营许可证”，否则就是违法销售。
记者在电商平台检索发现，一些网
店的经营者相关资质中有医疗器械
销售证明，另一些网店并无任何经
营资质，明显是由个人贩售。

私自销售或违法
值得注意的是，这些类固醇类

药物并不能随便使用。
据了解，“增肌神药”如群勃龙、

氧雄龙等，本质上属于合成代谢类固
醇。根据《2025年兴奋剂目录》，群
勃龙、氧雄龙等合成代谢类固醇被列
为蛋白同化制剂品种，属于国家管制
的兴奋剂，禁止在非医疗用途下使
用。根据《反兴奋剂条例》规定，国家
对兴奋剂目录所列禁用物质实行严
格管理，任何单位和个人不得非法生
产、销售、进出口。国家对蛋白同化
制剂类兴奋剂实行处方药管理，只能
由有处方权的执业医师开具处方后
才能向患者提供。蛋白同化制剂类
兴奋剂如果具有治疗作用，也只能用
于治疗疾病，不得做医疗外的其他用
途。用于非医疗目的增肌使用，同样
属于违法使用兴奋剂的行为。

记者梳理公开资料发现，对于
非法生产、销售蛋白同化制剂类兴
奋剂的行为，《最高人民法院关于审
理走私、非法经营、非法使用兴奋剂
刑事案件适用法律若干问题的解
释》明确，未经许可经营兴奋剂目录
所列物质，情节严重应当依照刑法
第二百二十五条的规定，以非法经
营罪定罪处罚。 来源：法治日报

缺乏标准、机构成本
高、照护难度大

“目前轮候平台上还有1000多
人在排队，其中将近一半是失智老
人，我们院镇龙院区和上水院区的
中度失智老人照护床位都住满了。”
广东广州市老人院副院长朱国栋
说，“家属常问我们，这个月老人能
不能住进来？”

“我们卫生院的医养结合中心
收治了 24 位老人，目前已全部住
满，其中失能失智老人占一半以上，
还有不少人在排队申请。”重庆市北
碚区天府镇卫生院院长谢维说。

在实地采访中记者发现，失智

老人护理“一床难求”，主要与缺乏
照护标准、养老机构建设运营成本
较高、失智老人照护难度较大等因
素有关。

先看照护标准。“认知症老人照
护是养老服务中的重点和难点。与
普通老人照护相比，认知症老人照
护更加复杂、要求更高，我国目前在
认知症老人照护方面缺乏相关的标
准和指引，不少养老机构只能按照
自己的理念开展照护服务，这影响
了一些机构参与认知症老人照护服
务的积极性。”朱国栋说。

在广州市老人院上水院区慈慧
楼，记者看到，失智老人在社工或者
护理员照护下吃早餐。之后，护理
员陪伴老人们做益智游戏和小手
工，行动不便的老人则坐在轮椅上，
在一旁跟做手操、肩部操。“接下来
院里会安排社交活动，比如体感游
戏或者怀旧聊天，如果老人有医疗
需求，就做康复和理疗，下午一般安
排讲故事等舒缓的文娱活动。我们
通过多种非药物疗法，尽可能保持
老人大脑的认知功能。”朱国栋说。

记者在采访中了解到，患有认
知障碍的老人记忆力、理解能力下
降，养老机构需要通过认知训练、感

官疗法、运动疗法等帮助老人训练，
减轻他们的认知功能退化。对于能
自主行动的失智老人，养老机构要
通过颜色区分来引导他们识别生活
空间，同时加强机构管理，防止走失
等意外发生。“从设施设备到医疗护
理、康复训练，失智老人照护涉及一
系列复杂的内容和流程，需要更好
实现标准化、科学化，让机构有章可
循，进入这个领域的门槛也就会降
低。”朱国栋说。

再看养老机构成本。“我们是公
建民营养老院，设有专门的认知症
照护专区，以及供认知症患者疗养
的花园，总体建设成本比较高。据
我们了解，广州市养老机构一张认
知症照护床位的建设成本在 15万
元到 20万元之间。”广州市天河区
老人院院长石晶说。

除了建设成本较高，认知症照
护床位运营成本也不低。石晶介
绍，失智老人的餐费和营养费比普
通老人更高，院方花在老人康复训
练、聘请护理人员上的钱也更多，

“装修适合失智老人生活的空间，引
入帮助他们康复训练的设备都需要
费用。认知症老人往往有周边症
状，比如夜间游走、生活作息昼夜颠

倒等，因此我们机构夜间也需要投
入更多护理人员进行照护，人力成
本更高。”

重庆市北碚区蔡家岗街道社区
养老服务中心由民企运营，该机构
负责人王燕梅说，照护失智老人需
要更高的护工配比。“以我们机构为
例，普通老人护工配比为1：10，即1
名护工照顾10名老人，失智老人护
工配比则为1：3，1名护工只能照顾
3名老人，这带来了更高的人力成本
投入。”

“失智老人的照护难度大、成本
高，一些条件不足的中小养老机构
只能将普通老人与失智老人混住，
这会带来一系列管理问题，普通老
人的家属也大多反对，所以部分机
构不愿意接收失智老人入院。”广州
市社会福利与养老服务协会会长王
立军说。

失智老人照护难度较大，也让
一些养老机构望而却步。从护理专
业毕业后，杨杰在蔡家岗街道社区
养老服务中心工作了5年，“我的同
学毕业后还是更倾向于去医院工
作。照顾老人很辛苦，有的老人性
格就像小孩一样，又比小孩力气大，
有的失智老人控制不住自己，你给
他喂饭，他会突然吐出来，年轻人不
太愿意干这个活。”

重庆市重能春常在后峰湖康养
中心开辟了专门的楼层照护失智老
人，护工唐阿姨说：“有的失智老人
有狂躁行为，半夜三更都要往外面
跑，照顾他们太操心了。相比照顾3
名失智老人，我更愿意照顾10名普
通老人，工作还更轻松些。”

“有的失智老人身体不舒服，会
通过一些特殊的方式表达出来，护
理人员必须对老人的一举一动非常
熟悉，才能明白老人行为背后的意
义，这给照护又增加了难度。”杨杰
说。

照护失智老人，护理人员需要
具备较高的专业素质。朱国栋说，
失智老人需要的是多学科团队的专

业照护服务，包括医生、护理人员、
康复师、营养师等，一般机构不具备
这个条件。

加大长护险支持，完善
居家照护服务

近年来，各地方各相关部门都
在持续关注认知症老人的照护难
题。

国家市场监督管理总局（国家
标准委）相关负责人介绍，目前我国
已出台《养老机构 认知障碍友好环
境设置导则》，提出了居住、卫浴、交
通、餐饮和活动等空间的设置指
导。同时，正在积极推进制定《养老
机构认知障碍老年人照护指南》等
国家标准，明确对养老机构认知症
老人照顾的设施设备要求、人员要
求、服务内容及要求等，目前该标准
已完成起草工作。

多地出台政策帮助养老机构解
决资金问题。例如，广州对提供认
知症照护等养老服务的民办养老机
构，给予场地优惠、税收优惠以及建
设补贴、运营补贴，大力支持认知症
照护床位建设。

“建议加大长期护理保险制度
向认知症老人倾斜力度。重庆重度
失智老人目前能领到 60元每天的
长护险补贴，降低了失智老人家庭
的经济负担。”重庆市北碚区民政局
副局长高兴仁说。

失智老人照护需要专业人才。
长期关注认知症老人照护问题的广
州市人大代表马粤君建议：“要尽快
构建失智老人照护人员培训体系，
为照护者开展相关培训，有条件的
照护人员应接受相关职业培训并获
得资格证书。”

“要做好社区照护环境建设和
家庭照护者培育，未来轻度失智老
人可以在社区和家庭中享受居家照
护服务，养老机构提供居家、社区和
日托照护服务的专业支持。”王立军
建议。 来源：人民日报

失智老人护理“一床难求”如何破解
失智老人是指不同程度患

有认知障碍的老年人，主要表
现为记忆力减退、语言表达困
难、判断力下降、情绪波动等。
随着年龄增长，认知症患病率
明显增加。由上海交通大学医
学院附属仁济医院牵头编撰的
《中 国 阿 尔 茨 海 默 病 报 告
2024》显示，目前我国阿尔茨
海默病及其他痴呆患病人数超
过1600万。

目前在我国养老机构中，
失智老人床位供应不足的问题
较为明显。广州市今年年底前
计划建成4000张认知症照护
床位，去年底已完成建设3081
张，现在缺口在900多张。重
庆多家养老机构负责人也表
示，院内针对失智老人的照护
床位“非常紧张”“老人排队等
候时间较长”。

失智老人护理为何会“一
床难求”？如何让失智老人尽
快获得一张专业、普惠的照护
床位？针对这些问题，记者进
行了调查。

“增肌神药”滥用调查

为追求健身效果，不少人成了“药罐子”
在好奇心和对成功的急切

渴望驱使下，健身多年、准备转
战健美的安徽人代康（化名）决
定冒险一试。他通过网友提供
的隐秘渠道，网购了睾酮类固
醇药物和专业的注射器。此后
每隔三天，他都会小心翼翼地
给自己进行一次肌肉注射。最
初的几周，效果堪称惊人。这
让他尝到了甜头，更加坚信药
物的魔力。然而，好景不长。
仅3个月后，代康就开始察觉
到身体的异常。他的脸上突然
长满了密密麻麻的痤疮，更糟
糕的是，他的情绪变得极不稳
定。在前不久的一次体检中，
代康被查出肝功能严重受损，
转氨酶指标超出正常范围数
倍。他的生殖系统也受到了严
重影响，睾酮水平失衡导致他
出现了性功能障碍。

记者调查发现，健身健美
圈人士有时会借助药物增加健
身成效、提升运动表现。滥用
类固醇类药物对人体有害，像
代康这样用药后后悔的人还有
不少。
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